

vivir

SABADO, 8 DE ABRIL DE 2006 19

LA VOZ DE ALMERIA

Día Internacional de los Gitanos Situación de la mujer en la comunidad

El nuevo motor del cambio gitano

LAURA G. TORRES
REDACCIÓN

Hoy, 8 de abril, se celebra el Día Internacional de los Gitanos, un colectivo que ya puede contar sus pasos como avances sociales y en el que la mujer ha jugado un papel clave para ello. Así lo aprecian en la Fundación Secretariado Gitano (FSG), que da ejemplo de ello y tiene como coordinadora provincial a una mujer, Isabel Rueda, que destaca la evolución experimentada en los últimos 20 años por la etnia gitana, donde la mujer "ha sido el motor de cambio de la comunidad".

Rueda asegura que esto puede verse en Almería, donde aproximadamente la mitad de las alrededor de 28.000 personas que integran la comunidad son mujeres, y éstas están "más predisuestas" a la formación que los hombres y, a la hora de acceder al mercado laboral, "las sitúa en una mejor posición".

Acceso a la Universidad

Es un hecho que la mujer gitana cuenta cada día con una mejor preparación y ya no es tan difícil verlas en las aulas universitarias y, según las estimaciones de la FSG, suponen la mitad de los 25 gitanos universitarios de la provincia.

Una muestra son Paqui y Sonia Cortés, dos hermanas granadinas, licenciada en Derecho y socióloga, pero que llevan un año trabajando en el barrio de El Puche de Almería en un programa de intervención con la comunidad gitana. "Hace 10 años parecía impensable que hubiera gitanas en la universidad y la que iba era un bicho raro. Ahora no es que haya una barbaridad, pero al menos hay", afirma Paqui, aunque su hermana reconoce que es "más complicado" para una mujer llegar a cursar estudios universitarios "porque los padres suelen proteger más a las niñas, aparte de que no le dan mucha importancia a la educación". En este sentido, ambas coinciden en lo primordial que es que los padres gitanos le den importancia a la educación y que ellos mismos hagan ver a sus hijas que la formación es fundamental para trabajar.

Las hermanas Cortés, que asegu-

La mujer ha cobrado un protagonismo especial en el desarrollo del pueblo gitano



■ Sonia y Paqui Cortés, dos gitanas universitarias que ahora ayudan a su comunidad en El Puche. ■ FRAN LEONARDO

ran no haber sufrido "jamás" discriminación en la universidad por su etnia, afirman que, en lo que se refiere a su propia comunidad, no hay reparos a que las mujeres vayan a la universidad, sino que, muy al contrario, es "un orgullo, aunque puede haber un recelillo de pensar que vas a perder tu apego de decir soy gitana", comenta Sonia.

No obstante, sí aprecian diferencias entre Granada y Almería, pues opinan que en su tierra natal se llevan más años de avance de la comunidad gracias a que el movimiento asociativo arrancó antes y, de hecho, la primera asociación de mujeres gitanas de España se creó en la provincia granadina. "A nivel general se ha avanzado, pero luego llegas a un barrio como éste -El Puche- y te das cuenta de que quedan muchísimas cosas por hacer porque es que ni lo tienen en mente, ni se han planteado que pueden llegar a ser algo más y terminar la ESO cues-

ta una eternidad", dice Paqui. "En este barrio faltan muchos referentes", añade Sonia.

Cambio de mentalidad

No obstante, ven que se está produciendo un cambio de mentalidad y ponen el ejemplo de una madre gitana de El Puche que se estuvo "sacrificando" para que su hija, buena estudiante, continuara los estudios, aunque luego se casó joven, "pero eso una madre de otra generación a lo mejor no lo pensaba", dice Paqui.

Las dos hermanas, que resultan la buena acogida que les ha dado el barrio, en el que tienen "las puertas de todas las casas abiertas", explican que en los talleres que desarrollan con las mujeres "intentamos inculcarles la importancia que tiene la educación". Con jóvenes y mayores hacen talleres de costura, de bisbeada de empleo y de habilidades sociales, "de las que están muy faltas sobre todo las niñas, que son las

que más lo necesitan, porque como no tienen ni el graduado escolar no pueden buscar trabajo ni nada".

Paqui y Sonia llaman la atención sobre la necesidad de que las Administraciones se impliquen de una manera "real" en el desarrollo del pueblo gitano, "porque ha estado abandonado durante muchísimos años". En este sentido, Paqui critica que el sistema educativo no se haya adaptado nunca al colectivo gitano como sí se ha hecho con los inmigrantes, "que claro que hay que hacerlo con ellos, pero también con los gitanos. Con los programas contra el absentismo se apoyaba para que no faltaran a clase, pero terminan la ESO y no saben leer ni escribir".

Ambas hermanas creen que ahora es el momento de avanzar, "pero hay que ir rápido, aprovechando la suerte de que hay gente preparada y muchas asociaciones tirando fuerte".

Una asociación con sesgo de género

La coordinadora provincial de la Fundación del Secretariado Gitano en Almería, Isabel Rueda, dice que su asociación tiene un "sesgo de género" en su intervención y en sus programas presta una especial atención a la mujer gitana. Así, la mayoría de las usuarias del programa Acceder para facilitar la inserción laboral de la comunidad gitana son mujeres, mientras que en la acción educativa desde la FSG se hace especial hincapié en el colectivo femenino porque en el paso de Primaria a Secundaria hay una mayor porcentaje de los estudios por parte de las chicas "porque, a veces, el instituto es un entorno que los padres no controlan mucho o porque las mujeres se tienen que quedar en casa ayudando a la madre y cuidando de los hermanos menores". También, la FSG hace anualmente, junto al Ayuntamiento, un encuentro de mujeres para el que se busca a una gitana que pueda ser "referente".

Rueda cree que "en general, el avance de la mujer está bien visto" por el resto de la comunidad, aunque reconoce que hay parte del colectivo "aún anclado en muchas tradiciones donde los roles están muy afianzados, donde se considera que el papel de la mujer está en la casa y el del hombre en la calle trabajando".

Para la coordinadora provincial de la FSG "todavía quedan muchas cosas por hacer" en el avance general de la comunidad, donde el papel de las Administraciones, de la sociedad en general y de la propia comunidad gitana es fundamental. "Compensar las desigualdades, construcción de la ciudadanía, trabajar por la igualdad de trato y construcción de una sociedad plural y diversa", son los pilares en los que interviene.

Mejorar la imagen social y acabar con los prejuicios

L.G.T.
REDACCIÓN

La Fundación del Secretariado Gitano (FSG), con motivo de la celebración del Día Internacional de los Gitanos, ha puesto en marcha una campaña de sensibilización para paliar el "problema de imagen social" que sufre esta comunidad.

Con esta campaña, bajo el lema "Tus prejuicios son las voces de otros", se pretende "contrarrestar el

efecto de las noticias negativas sobre hechos aislados que, fuera de contexto, refuerzan los estereotipos y prejuicios contra un pueblo cuya identidad y presencia enriquecen el acervo cultural español". En Almería, esta campaña se difundirá mañana en el derby entre la UD Almería y el Polideportivo Ejido, cuyos jugadores saltarán al terreno de juego con una camiseta con el lema y el saque de honor lo hará un alumno gitano del

Colegio 'Los Almendros'

En el manifiesto emitido por la FSG se recuerda que desde 1971 el 8 de abril se hace un reconocimiento mundial al pueblo y cultura gitanas para conmemorar la fecha en que se celebró el Primer Congreso Roma/Gitano en la ciudad inglesa de Londres.

Desde esta asociación, se considera que en España la celebración del Día Internacional de los Gitanos "debe ser también la cele-

bración de la diversidad y el esfuerzo de todos los españoles por avanzar hacia una sociedad intercultural que consagre el derecho de la comunidad gitana a no ser objeto de discriminación en ámbitos fundamentales como el empleo, la educación, la vivienda, la protección social o la salud". La FSG destaca las últimas consecuencias de esta comunidad en España, con la constitución del Consejo Estatal del Pueblo Gi-

tano y el anuncio por parte del Ministerio de Cultura de la creación de la Fundación Instituto de Cultura Gitana. Tomando estos referentes, la Fundación insta a los poderes públicos a "continuar en esta dirección", aunque apunta que "resta mucho por hacer para eliminar los factores de exclusión que sitúan en desventaja social, económica y laboral a parte de la comunidad gitana española".

Así, se refiere al chabolis-

mo, la discriminación, el bajo nivel educativo y la precariedad laboral como algunos de los campos en los que aún hay que avanzar.

La FSG también destaca el trabajo de las asociaciones y organizaciones sociales y de los agentes que han mantenido una "lucha activa" contra la discriminación y "el derecho a una ciudadanía plena de la comunidad gitana y a la preservación de su identidad cultural".